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CONSIGLIO CONSORTILE 

VERBALE N.3/2021 
 
L’anno 2021, il giorno 06aprile, alle ore 09.32, si è svolta su piattaforma Skype il Consiglio del 
Consorzio del Giardino della Flora Appenninica, convocata dal Presidente, Dott. Maurizio De 
Renzis con nota 12/21del 2aprile avente il seguente ordine del giorno: 
1. Comunicazioni del Presidente; 
2. Modifiche al progetto “Il Giardino accessibile”, ammesso ai finanziamenti nell’ambito 

“Misura 7 «Servizi di base e rinnovamento dei villaggi nelle zone rurali» Sottomisura 
7.5 «Sostegno a investimenti di fruizione pubblica in infrastrutture ricreative, 
informazioni turistiche e infrastrutture turistiche su piccola scala»: provvedimenti; 

3. Varie ed eventuali. 
Partecipano:  
Dott. Maurizio De Renzis Presidente del Consorzio GFA 
Prof.ssa Paola Fortini   Direttore 
Dott. Mario Cuculo Rappresentante nominato dalla Regione Molise 
Dott. Fausto Ricci Rappresentante nominato dalla Regione Molise 
Dott.ssa Piera Di Marzio Rappresentante nominato dall’Università degli 

Studi del Molise 
È presente altresì la Dott.ssa Carmen Giancola, Curatore del Giardino della Flora Appenninica. 
Funge da Segretario verbalizzante la Dott.ssa Carmen Giancola. 

1. Comunicazioni del Presidente 
Il Presidente saluta i partecipanti e aggiorna loro sullo stato attuale delle risorse economiche del 
Consorzio e sullo stato di avanzamento inerenti ai vari progetti in corso. Particolare cenno al 
progetto SNAI, che sta proseguendo 1) nella valutazione di acquisto del materiale e 2) nel 
coordinamento delle attività di rilievo flora/vegetazione e campioni di suolo, che dovranno iniziare 
a fine mese, subito dopo le interviste che verranno sottoposte agli allevatori individuati per la 
ricerca studio. Altri progetti, non meno importanti, sono il la cura de “Il Verde Pubblico” per il 
comune di Capracotta, il progetto al secondo punto all’ordine del giorno su cui si dovrà discutere, il 
progetto dell’ARSARP- “Manutenzione del Giardino della Flora Appenninica di Capracotta, loc. 
La Guardata, consistente in interventi selvicolturali di diradamenti e ripulitura selettiva delle 
specie arboree, arbustive presenti nel Giardino e piccoli interventi di sistemazione dei sentieri”, 
approvato in seno al Consiglio di Amministrazione tenutosi in data 12-10-20, odg n.2, e il progetto 
“Regionale di Promozione e Salvaguardia dell’Agrobiodiversità della Regione Molise” eseguito da 
maggio 2018 a giugno 2020, in coordinamento con l’ARSARP nell’ambito della Legge 1° dicembre 
2015, n. 194 “Disposizioni per la valorizzazione della biodiversità di interesse agricolo e 
alimentare”, per il quale è stata presentata relazione di rendiconto economico e delle attività svolte 
in merito. Per questi ultimi due progetti, il Presidente invita il Dott. Fausto Ricci di farsi portavoce, 
presso i referenti dell’area di pertinenza per seguire l’iter burocratico dei due progetti. Infatti, pur 
trattandosi di modeste misure finanziarie, questi progetti rappresentano nei loro contenuti importanti 
strumenti per la valorizzazione del territorio regionale, in cui il Giardino della Flora Appenninica 
potrebbe svolgere un ruolo a supporto di una programmazione regionale volta alla tutela della 
biodiversità in generale.  
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Il Dott. Fausto Ricci concorda nel farsi portavoce, in particolare presso il Dott. Gino Cardarelli e 
Dott. Nicola Di Lisa, per constatare lo stato dell’arte della proposta del progetto sulla manutenzione 
del Giardino e di confrontarsi con i funzionari dell’ARSARP – Ufficio valorizzazione Risorse 
Genetiche, sulla rendicontazione del progetto legge 194.  
Il Dott. Mario Cuculo interviene dimostrando entusiasmo nel partecipare come Rappresentante per 
la Regione all’interno del Consorzio, e soprattutto è entusiasta di poter lavorare con tutti i membri 
del Consiglio al fine di valorizzare un’eccellenza come il Giardino per la regione Molise. Il Dott. 
Mario Cuculo rivolgendosi a tutti augura che presto, appena la situazione emergenza Covid 19 e le 
condizioni meteo lo consentiranno, avrà il piacere e l’onore di venire in visita presso il Giardino. 
L’augurio è di organizzare un evento in accordo con la regione Molise presso gli spazi del Giardino 
per meglio far conoscere questa realtà nel pieno del suo patrimonio floristico, di tutte le competenze 
coinvolte nel funzionamento e nelle potenzialità di centro valorizzazione risorse naturali. I membri 
del Consiglio accolgono con piacere e grande soddisfazione l’invito e le parole del Dott. Mario 
Cuculo, anche come nuovo stimolo per intraprendere tutte le nuove attività e progetti futuri. 
Il Consiglio in seguito ad un approfondito confronto  
prende atto di quanto sopra. 

2. Modifiche al progetto “Il Giardino sostenibile”, ammesso ai finanziamenti nell’ambito 
“Misura 7 «Servizi di base e rinnovamento dei villaggi nelle zone rurali» Sottomisura 
7.5 «Sostegno a investimenti di fruizione pubblica in infrastrutture ricreative, 
informazioni turistiche e infrastrutture turistiche su piccola scala»: provvedimenti; 

Il Presidente richiamando quanto deliberato nel Consiglio di Amministrazione del 23 febbraio 2021 
comunica ai membri del Consiglio che l’architetto Pasquale Di Paolo incaricato nell’adeguare il 
progetto con le necessarie modifiche, ha predisposto il materiale da dover consegnare alla Regione 
Molise Direzione Area IV Servizio Pianificazione e Gestione Territoriale e Paesaggistica, in via 
Farinacci,9 – 86170 Isernia. Le modifiche sono state opportune poiché dal momento della 
presentazione del progetto in risposta al bando PSR misura 7 «Servizi di base e rinnovamento dei 
villaggi nelle zone rurali» Sottomisura 7.5 «Sostegno a investimenti di fruizione pubblica in 
infrastrutture ricreative, informazioni turistiche e infrastrutture turistiche su piccola scala», fino a 
novembre 2020 sono stati eseguiti lavori necessari per la fruibilità, ma soprattutto per la messa in 
sicurezza dei visitatori del Giardino. Nel rispetto degli obiettivi, finalità, requisiti e condizioni di 
ammissibilità riportati nel bando PSR, sono state elaborate modifiche che rispettano in pieno le 
condizioni per rendere il Giardino maggiormente fruibile da un pubblico sensibile caratterizzato da 
difficoltà motorie e sensoriali. Il Presidente inoltre assegna all’Arch. Pasquale Di Paolo l’incarico 
della progettazione esecutiva e della direzione dei lavori e del coordinamento della sicurezza. 
 
In seguito all’esposizione delle modifiche proposte, all’unanimità  
il Consiglio delibera di approvare 

• il progetto definitivo redatto dall’Arch. 
Pasquale Di Paolo, da dover inviare alla Regione Molise Direzione Area IV Servizio 
Pianificazione e Gestione Territoriale e Paesaggistica per i pareri di competenza; 

• incaricare l’Arch. Pasquale Di Paolo per la 
progettazione esecutiva, la direzione dei lavori e del coordinamento della sicurezza.  

3. Varie ed eventuali 
Il Presidente fa presente che a breve, appena le condizioni meteo lo consentiranno, sarà necessario 
riprendere i lavori ordinari di manutenzione presso l’orto botanico. A tal proposito, si propongono 
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come operai giardinieri i signori Agostino Di Lorenzo e Alfredo Di Tella, in ragione di quanto 
segue: 

• dal 2015 hanno prestato servizio presso il Giardino, dimostrando passione e interesse nello 
svolgere le mansioni assegnate, riguardanti non solo la manutenzione, ma anche le attività di 
accoglienza visitatori e attività di organizzazione eventi; 

• dal 23 marzo 2021, essi hanno acquisito titolo di Giardiniere, seguendo un corso di 
formazione in presenza e on line per un totale di 600 ore eseguite, di cui 280 svolte in 
attività di tirocinio. 

I contratti a tempo determinato di tipo part time a 24 ore settimanali da suddividere in 6 giorni, per 
150 giorni complessivi. 
In seguito ad ampia consultazione, all’unanimità  
il Consiglio delibera di approvare.  
Non essendoci altri punti all’ordine del giorno il Presidente dichiara conclusi i lavori del Consiglio 
alle 10:37. 
Le delibere adottate nel corso della seduta odierna si intendono approvate “seduta stante”. 
Del che è verbale 
 
 
 
Firmato il Presidente  
 
Firmato il Segretario   
 
 


